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الهيئة التشريعية الدنيا( ومجلس مؤلفاً من مجلسين تشريعيين وهما مجلس المبعوثين ) حينها الملكية الدستورية، وكان البرلمان إعلانمع  1876في عام  تأسسيعود تاريخ البرلمان في تركيا إلى مجلس العموم الذي 

 الأعيان )الهيئة التشريعية العليا(.



    
  مجلس الأمة التركي الكبير تأسس

لاستقلال الوطني، وكان البرلمان منذ حينها عاملا صول على الح النضالأثناء  1920سان/أبريل عام ين 23في 
 مهماً في العملية الديموقراطية في تركيا.



 باعتماد مجلس الأمة التركي الكبير، قام أعضاء بتصميم وعزم جرتوكجزء من العملية الديموقراطية التي  حتى الآن. 1980 انقلاببعد الذي تم اعتماده عديد من التعديلات على الدستور وقد جرت ال 
 .2017بريل عام أان/يسن 16بتاريخ استفتاء جرى عبر التعديلات % على 51.4بة وصادق الشعب بنس .2017كانون الثاني/يناير عام   20بتاريخ دستورية التعديلات أخرى من المجموعة 

  
 

 لا   نعم
      

      
      
      



 تغييرات هامة تؤثر على الهيئة التشريعية والعملية التشريعية.جرت التعديلات الدستورية هذه ومن خلال  
 

 ،التشريعيةالبنية تعزيز  س الأمة التركي الكبيرالممنوحة لمجلديدة الجواجبات القوق و الح وضمنت
 .ةالتدقيق البرلماني اتكما تم تعزيز آلي

 .18عام إلى  25 في البرلمان منالسن القانوني للحصول على مقعد  انخفضو 
 

 .وعض 600إلى  550من البرلمان  أعضاءوازداد عدد 
 

 الانتخابات أيضاً. تجديد تنقضي مع ه/هاقرر الرئيس إعادة الانتخابات البرلمانية، فإن فترة حكم وإذا ات.برلمانية معاً كل خمس سنو الرئاسية و النتخابات الاتجري كما 
 

 كان نوعها.  أيً أفعاله نشطته و لأ على حدٍ سواءالسياسية والجنائية ويتحمل الرئيس المسؤولية 
 

 مدنيةهيئة  وأضيف مبدأ عدم الانحياز القانوني إلى الدستور وأصبحت الهيئة القضائية
 (.HSKكما تم إعادة هيكلة مجلس القضاة والادعاء العام )

 من مجلس القضاة. 13أعضاء من أصل  7 ينتخب مجلس الأمة التركي الكبيرو 
 

 ة،الجمهوري يمساوبما أن التنظيم الإداري للدستور العام يأخذ مجراه عبر المر 
 حول الهيكلية البيروقراطية.لأنظمة با وقتهإن مجلس الأمة التركي الكبير لن يهدر ف

 
 الهيئة التشريعية نفوذ ازداد فقد ،المحكمة العلياإلى الإحالة ومع تسهيل 

 التنفيذية.عمل الهيئة في لتدقيق ل



 .على حدٍ سواء ية والتنفيذيةالتشريع الهيئاتتم تشكيل  فقد ، والتي كانت حدثاُ مهماً لنظام الحكومة الجديد،2018حزيران/يونيو عام  24الانتخابات في مع إجراء و 
 

 % من الأصوات.52.6تنافس ستة مرشحين على المنصب الرئاسي، وتم انتخاب رجب طيب أردوغان ليصبح رئيساً بحصوله على وقد 



 السابع والعشروني التشريعدوره لهيكلية مجلس الأمة التركي الكبير تشكيل  أيضاً  ، فقد تم2018حزيران/يونيو عام  24ومع إجراء الانتخابات في  



  . أحلاف للمرة الأولى في تاريخهاالدخول في الانتخابات عبر تشكيل قادرة على سياسية الحزاب كانت الأ  ،الانتخابات البرلمانية الأخيرة خلالو 
تسعة أحزاب سياسية ومستقلين هناك و  تمثل في البرلمان.أن ت، ا من خوض الانتخابات لوحدهايخولهالتي ليست في موقع سياسية، الحزاب الأ العديد منأصبح من حق الجديد، حيث  لهذا النظام بذلك ويعود الفضل

 .المجلس% من الأصوات في 99.9حصلوا على ممن سياسيين 
         

 291 التنميةالعدالة و حزب 
 142 حزب الشعب الجمهوري

 65 الديموقراطي الشعبيحزب 
 49 القوميةحزب الحركة 

 39 الحزب الصالح
 2 حزب السعادة

 2 حزب العمال التركي
 1 حزب الديموقراطي

 1 تحاد الكبيرحزب الا
 3 مستقلين

 
 

 توزيع المقاعد
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 291    

 حزب الشعب الجمهوري     حزب العدالة والتنمية 
 
 ةالقوميحزب الحركة  حزب الديموقراطي الشعبي  
 
 حزب السعادة    الحزب الصالح   
 

 حزب الديموقراطيين    حزب العمال في تركيا  
 

 مستقلين   حزب الاتحاد الكبير 



 .2019شباط/فبراير عام  24 بتاريخفي الانتخابات التي جرت صوت  336 حصوله علىعبر  29مجلس الأمة التركي الكبير الـمصطفى شنتوب كرئيس  السيد انتخبو  



 تشريعي جديد دورنظام حكومة جديد، و  
   
 

 .ةفي نظام الحكومإصلاح رئيسي  ىجر ، 2017نيسان/أبريل عام  16بتاريخ ستفتاء الاالتعديلات الدستورية عبر هذه  مع اعتماد
 

 .عن بعضها السلطاتصل عن بعضها الآخر كما تم فالتنفيذية كلياً الهيئات ومع وجود النظام الجديد، انفصلت الهيئات التشريعية عن 
 .، تم إنشاء آليات مراقبة وتوازن قوية للسماح لكلتا الهيئتين بالسيطرة على بعضهما البعضين الهيئات التشريعية والتنفيذيةمع توضيح الفصل بو 

 الحكومة.ولم يعد هناك قانون بأن الحزب الحائز على الأغلبية في السلطة التشريعية يجب أن يكون نفسه الحزب الذي يشكل 
 

  .مجلس الأمة التركي الكبيرلغالبية في لا يتمتع باالحزب الحاكم حالياً أصبح  2002منذ عام وللمرة الأولى 
 .مشاريع القوانين الحكوميةومنعت الحكومة من الهيمنة على التشريع عبر لس الأمة التركي الكبير بصورة حصرية منح السلطة التشريعية لمجوقد تم 



 ة جديد، ودور تشريعي جديدنظام حكوم 
  
 

 عملية صناعة القرار. في ينالهيئة التنفيذية، وازداد تأثير البرلمانموقع من أقوى  اً موقع مجلس الأمة التركي الكبير اكتسبالنظام الجديد،  بوجود
 

في النظام البرلماني،  وليست الحكومة كما كان عليه الحال قبل التعديل. ذاتهم وسيكون مصدر القانون النواب .مجلس الأمة التركي الكبيرسلطة ب محصوراً النظام الجديد، أصبح التشريع هذا في و 
 سلطة الحكومة في العملية التشريعية عبر الجدول أدناه.رؤية يمكن 

 

 مشاريع قوانين أطلقها النواب مشاريع قوانين أطلقتها الحكومة عدد القوانين المشرع
وانين التي أطلقتها نسبة مشاريع الق

الحكومة إلى إجمالي مشاريع 
 القوانين المعتمدة )%(

22 914 821 93 89.4 
23 548 514 34 93.7 
24 418 385 33 92.1 
26 491 477 14 97.1 

 93.5 194 2812 3006 المجموع
 

 



 لمجلس الأمة التركي الكبير ةالإداريالمقدرة زيادة  
     

 صورة أكثر فاعلية.بسرعة وبالعمل لمجلس الأمة التركي الكبير مع النظام الجديد، فعلى التنظيم الإداري  مجلس الأمة التركي الكبيرتعود بشكل كامل إلى لأن السلطة التشريعية 
 

 نة المعلومات.لمعلومات وتقامن أجل تقديم استخدام أكثر كثافة ل أنشطة لمجلس الأمة التركي الكبيرفي هذا السياق، نفذت الأمانة العامة و 
 

 جديرة بالملاحظة، تعدّ ممارسة في هذا السياق، فإن ممارستنا و 
 لبعض البرلمانات الأخرى:مثالًا يحتذى به  تعدّ  كما

 
 تطبيق المحمول يعمل على الهواتف والأجهزة اللوحية (1

  لمحاضر الجلساتخدمات الكترونية  (2
 قسم خدمات الأبحاث معلوماتية يعدها ملاحظات (3



 24/7إلى البرلمان على مدار الساعة  وصولالإمكانية 
ن ، وم  يتم فيها إعداد مشروع قانون معين، مثل المرحلة التي ت حول العملية التشريعية بأكملهامعلوما، وهذا يشمل ، أصبحت جميع الأنشطة التشريعية متاحة من خارج البرلمانالمحمول الهاتف بفضل تطبيق

 .التطبيقهذا التقارير التي تعدها اللجان من خلال الوصول إلى إمكانية الذي قدمه، و 



 24/7وصول إلى البرلمان على مدار الساعة إمكانية ال
 

ة العامة. ومن الممكن أيضا البحث في ، يمكن متابعة محاضر الخطابات لحظياً في الجمعيةبالإضافة إلى ذلك، يمكن الوصول إلى محاضر جميع الجلسات العامة من خلال هذا التطبيق. ومع خيار محاضر الجلسات الأخير 
 المحاضر حسب التاريخ أو الاسم.



 24/7وصول إلى البرلمان على مدار الساعة إمكانية ال 
على هذه الأسئلة من  تقدمها الحكومة والإجابات التي النواب التي يطرحهالأسئلة إلى اما يمكن الوصول كق المجلس على الهيئة التنفيذية.  يوفر التطبيق أيضاً إمكانية الوصول إلى أنشطة تدقي

 خلال التطبيق.



 24/7وصول إلى البرلمان على مدار الساعة إمكانية ال 
 

 يمكن مشاهدة الجلسات العامة للمجلس مباشرة عبر تلفاز ميكليس. ويتم إعلام الجمهور باستمرار بفضل أساليب العمل الشفافة للمجلس. 
 .الوصول إلى أنشطة النواب عبر بوابة الأخباربالإضافة إلى ذلك، هناك إمكانية 





 مكتبة مجلس الأمة التركي الكبير
 

فهرس لمكتبة من خلال تطبيق الهاتف المحمول، ويمكن البحث في المكتبة جاهزة لتقديم المعلومات لنوابنا من خلال مئات الآلاف من الكتب والكتب الإلكترونية والمحفوظات المرئية. ويمكن الوصول إلى ا
 .PDFالمكتبة، ويمكن تنزيل الكتب الإلكترونية وقراءتها بتنسيق 



 اتصل بنا
 +90 312 420 68 38    +90 312 420 78 00 

Iletisim.armer@tnmm.gov.tr 
 

TBMM Ek hizmet binasi, 
 بكانكيلير/ أتقرة 153أتاتورك بلفاري رقم: 

 
http://tbmm.intranet/armer 

https://www.tbmm.gov.tr/armer_eng/index.html 
 (حة الإنجليزيةفالص)

 قسم الاقتصاد والتمويل 
+90 312 420 80 14  

em.armer@tbmm.gov.tr 
 

 قسم القانون 
+90 312 420 80 17 

Hkm.tarmer@tbmm.gov.tr 
 

 قسم الإدارة العامة والعلوم السياسية
+90 312 420 80 17 

Kysb.armer@tbmm.gov.tr 

 قسم السياسة الاجتماعية 
+90 312 420 80 99 

p.armer@tbmm.gov.trS 

 قسم العلاقات الدولية 
+90 312 420 66 65 

Ui.armer@tbmm.gov.tr 

 
 
 
 

 
 
 

الدراسات دقيقة، وموثوقة  نأن تكويجب 
 وقصيرة وموجزة ومفهومة

يجب أن تكون الدراسات موضوعية، وغير 
حزبية )لا تمثل أي رأي سياسي( وعلى مسافة 

والمنظورات واحدة من جميع المجموعات 
 السياسية

إن اللغة المستخدمة في الدراسات لا يجب 
أن غير إلزامية بل توصيفية، وثائقية 

 وتحليلية

يجب أن يكون نطاق، وشكل وفترة 
لدراسات ملائمة لهدف تحضير ا

 استخدام البرلمانيين 

 تبقى هوية صاحب الطلب وموضوعه سرية 

mailto:Iletisim.armer@tnmm.gov.tr
http://tbmm.intranet/armer
https://www.tbmm.gov.tr/armer_eng/index.html
mailto:em.armer@tbmm.gov.tr
mailto:Hkm.tarmer@tbmm.gov.tr


 قسم خدمات الأبحاث
 

الب نوابنا ولجاننا. يمكن للنواب توجيه طلباتهم للحصول ة وفقاً لمطيمتخصص في مجال عملهم بدعم العملية التشريعية من خلال إعداد وثائق معلومات صحيحة وغير متحيزة مخصصة وتحليل 60، يقوم القسم بموظفيه البالغ عددهم 1982منذ عام 
 على المعلومات عبر البريد الإلكتروني أو الفاكس أو الهاتف أو وجهاً لوجها.

 
 

 الأمين العام
 

 
 نائب الأمين العام        

 )المسؤول عن تقانة المعلومات(
 

 رئيس القسم
 نواب رئيس القسم

 

 وحدة وحدة
 القانون

 ة العامةالإدار  وحدة
 العلاقات وحدة السياسة وحدة

 والعلوم السياسية
 الدولية الاجتماعية والتمويل الاقتصاد

  

 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
   

 
 ( 2017-2015) 26أنواع وأعداد الوثائق المعدة خلال الفترة التشريعية الـ

 
 Number أنواع المنتجات

 5 كتاب
 23 تقرير

 91 موجز
 167 لمعلوماتملاحظة ا

 180 تجميع الوثائق
 334 تجميع المعلومات

 16 مؤشرات
 35 معلومات شفهية

  
 159 لمركز الأوروبي للأبحاث البرلمانيةاإجابات 

  
 1010 المجموع



             
 شكراً لحسن إصغائكم



LAW MAKING AT THE GRAND NATIONAL 

ASSEMBLY OF TURKEY: 
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Mehmet Ali KUMBUZOĞLU
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General Assembly 



TEMEL BİLGİLER 

The history of Parliament in Turkey extends to Meclis-i Umumi which was established in 1876 

with the declaration of Constitutional Monarchy and was a bicameral parliament consisted of 

Meclis-i Mebusan (lower house) and Meclis-i Ayan (upper house).



TEMEL BİLGİLER 

Türkiye Büyük Millet Meclisi, millî bağımsızlık mücadelesinin ardından 23 Nisan 1920’de kurulmuş 
ve o günden beri Türkiye’de demokratikleşme sürecinin önemli bir aktörü olmuştur. 

Grand National Assembly of Turkey was 

founded on April 23, 1920, during the struggle 

for national independence and since then it has 

been an important actor in the democratization 

process in Turkey.



The constitution that was adopted after the 1980 coup, has been amended many times until now.

As part of the democratization process that was carried out with determination, members of the 

GNAT adopted another constitutional amendments package on 20 January 2017. The amendments 

were approved by 51.4% of the public in the referendum held on 16 April 2017.

YES NO



Eligibility age for a seat has decreased from 25 to 18.

The number of MPs has increased from 550 to 600.

Presidential and parliamentary elections will be held together every five years. If the president decides 
to renew the parliamentary elections, his/her term will come to an end with the elections as well.

The president will be held responsible both politically and criminally for any kind of his/her 
activities and acts.

The principle of impartiality of the judiciary was added into the constitution and the judicial body was 
civilianized, and the Council of Judges and Prosecutors (HSK) was restructured. 

GNAT will elect 7 of the 13 members of the HSK.

Since the administrative organization of public institutions will be carried out through the Presidential 
Decrees, the GNAT will not waste time with the regulations on bureaucratic structuring.

With the facilitation of referral to the Supreme Court, the power of legislative body to scrutiny the 
executive has been increased.

Through the constitutional amendments, important changes affecting the legislative body 

and the legislative process were implemented.

The new rights and duties granted to the GNAT ensured the strengthening of the legislature. 

Parliamentary scrutiny mechanisms have been strengthened.



TEMEL BİLGİLER 
With the elections held on June 24, 2018, which is the milestone of the new government system, 

both the legislative and executive organs were formed.

Six candidates competed in the presidential election, and Recep Tayyip Erdoğan was elected 

President by getting 52.6% of the votes.



TEMEL BİLGİLER 
With the elections held on June 24, 2018, the structure of the GNAT for the 27th legislative term 

was also shaped.



Justice and Development Party 291

Republican People’s Party 142

Peoples' Democratic Party 65

Nationalist Movement Party 49

Good Party 39

Felicity Party 2

Workers Party of Turkey 2

Democrat Party 1

Grande Unity Party 1

Independents 3

291

142
65

49

39

2 2

1
1

3

Distribution of Seats

Justice and Development Party Republican People’s Party

Peoples' Democratic Party Nationalist Movement Party

Good Party Felicity Party

Workers Party of Turkey Democrat Party

Grande Unity Party Independents

In the last parliamentary election, political parties were able to enter into elections by forming alliances 

for the first time. Thanks to this new regulation, many political parties, which are not in a position to 

overcome the election threshold alone, have been entitled to be represented in the Parliament. Nine 

political parties and independents receiving 99.9% of the votes are represented in the Assembly.



Mustafa ŞENTOP was elected as the 29th Speaker of GNAT by getting 336 votes at the 
election held on 24 February 2019.



With the constitutional amendments adopted through the referendum on April 16, 2017, 

a major reform has taken place in the government system.

With the new system, the legislative and the executive bodies have been completely 

separated from each other and separation of powers has been established.

While clarifying the separation between legislative and executive bodies, powerful 

checks and balances mechanisms have been established to allow both bodies to control 

each other.

It is no longer a rule that the party that has a majority in the legislative body and the party 

constituting the government is the same.

The current ruling party does not have a majority in the GNAT for the first time since 2002.

Legislative power was granted exclusively to the GNAT and the government was prevented 

from dominating legislation through government bills.

NEW GOVERNMENT SYSTEM, NEW LEGISLATIVE TERM



With the new system, the GNAT has gained a stronger position against the executive body, and 

the effect of the parliamentarians on the decision-making process has increased.

In this new system, legislation is solely in the authority of the GNAT. The source of the laws will be 

the deputies themselves not the government as it was the case before the amendment. In the 

parliamentary system, the omnipotence of the government in the legislative process can be 

seen from the table below.

Legislature
Number

of laws

Governement

initiated bills

Deputy

initiated bills

Proportion of governement initiated

bills to total bills adopted (%)

22 914 821 93 89.4

23 548 514 34 93.7

24 418 385 33 92.1

26 491 477 14 97.1

Total 3006 2812 194 93.5

NEW GOVERNMENT SYSTEM, NEW LEGISLATIVE TERM



Because the legislative power solely belongs to the GNAT with the new system, the 

administrative organization of the GNAT has to work more efficiently and fast.

In this context, The General Secretariat of the GNAT has carried out activities in order to 

provide more intensive use of information and information technologies.

In this context, our practices are noteworthy, and also serves as a model to 

some other parliaments:

1) Mobile application for phones and tablets 

2) Electronic minutes services 

3) Information notes prepared by the Research Services Department

INCREASING ADMINISTRATIVE CAPACITY OF THE GNAT



24/7 ACCESS TO THE PARLIAMENT
Thanks to the mobile application, all legislative activities have become accessible from outside the 

parliament. Information on the whole legislative process, such as the stage a certain bill is at, who 

has submitted it, and the reports prepared by committees can be accessed through the application.



24/7 ACCESS TO THE PARLIAMENT
In addition, minutes of all plenary meetings can be can be accessed through the application. 

With the “latest minutes” option, the minutes of the speeches in the General Assembly can be 

followed momentarily. It is also possible to search minutes by date or by name.



24/7 ACCESS TO THE PARLIAMENT
The application also provides access GNAT’s scrutiny activities over the executive body. 

The questions submitted by deputies and the answers given to these questions by the 

government can be accessed through the application.



24/7 ACCESS TO THE PARLIAMENT
The plenary sittings of the GNAT can be watched live through the Meclis TV. The public is constantly 

informed thanks to the transparent working methods of the GNAT. In addition, there is access to the 

activities of deputies via the news portal.





LIBRARY OF THE GNAT
The library is ready to provide information to our deputies through hundreds of thousands of books, 

e-books and visual archives. The library can be accessed through the mobile application, library 

catalog can be searched and e-books can be downloaded and read in pdf format.





RESEARCH SERVICES DEPARTMENT
Since 1982, the department, with its 60 staff specialized in their field, has been supporting the legislative 

process by preparing correct, nonpartisan, tailored and analytical information documents in accordance 
with the demands of our deputies and committees. Deputies can forward their requests for information via 

e-mail, fax, telephone, or face-to-face.

Secretary General

Deputy Secretary General

(Responsible from information and) 

Head of Department

Deputy Heads of Department

Economy

and Finance 

Unit

Law

Unit

Public
Administration 
and Political
Science Unit

Social

Policy

Unit

International 

Relations

Unit

Types of Product Number

Book 5

Report 23

Briefing 91

Info Note 167

Document compilation 180

Information compilation 334

Indicators 16

Verbal Information 35

Answers to ECPRD 159

Total 1010

Types and numbers of the documents prepared
during the 26th Legislative period (2015-2017)



Merci de votre attention 


